
本报讯（株洲晚报融媒体记者/
邓伟勇）市政协十届一次会议今日开
幕。昨日上午，市政协委员们陆续来
到驻地报到。在接下来几天里，他们
将积极建言献策，传递群众心声，履
行政协委员职责。

测温、登记、领取材料……市政
协委员们自觉戴着口罩，主动做好防
护，严格遵守常态化疫情防控规定，
按照程序完成报到手续。

履职担当，为民代言。委员们带
来了一件件关乎株洲发展和民生改

善的提案。市政协委员欧阳理文早
早来到报到现场，他重点关注智慧城
市建设，希望加强顶层设计，重点解
决信息孤岛问题，通过各领域信息归
集，打造城市大脑，实现高效率数字
化治理。

“首次担任市政协委员，感觉使
命光荣、责任重大。”来自企业的“90
后”委员张梦玲非常关注青年企业家
的成长，她希望出台相关政策，加强
对青年企业家的培训，提升企业家的
能力素质，进而带动企业做大做强。

针对中小企业融资难、融资贵问
题，市政协委员刘劲松有话说。“金融
机构要丰富产品，根据企业不同发展
阶段给予差异化的金融支持，培育壮
大更多的市场主体。”

委员们纷纷表示，将只争朝夕，
不负韶华，围绕全市中心工作，积极
参政议政，踊跃建言献策，为培育制
造名城、建设幸福株洲贡献智慧和力
量。

今日上午 8 时，株洲日报社旗下
掌上株洲、株洲新闻网将对市政协十

届一次会议开幕式进行图文直播，扫
二维码即可观看。
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●概况
市政协九届一次会议以来，共

收到提案1682件，立案1192件，

转作参考490件。

“职业教育迎来又一个春天。”
提及最近全省职业教育大会的最新
精神，市政协委员沈言锦很兴奋也
很受鼓舞。

除了第九、第十届市政协委员
的身份外，沈言锦还是湖南汽车工
程职业学院科技处处长、教授。他
长期关注的就是株洲职业教育发
展。针对不同时期株洲职业教育发
展的不同阶段，他提出了大量切实
可行、行之有效的建议，执笔了《“中
国制造 2025”背景下湖南职业教育
发展现状及对策》等研究报告 5 篇，
获得市政协优秀调研报告一等奖 1
项、二等奖3项、三等奖1项。其中，
执笔的《关于打造“产教融合”试点
城市的调研报告》，有力地促进了长
株潭城市群入选全国产教融合试点
城市群，大大促进了株洲的职业教
育发展。

在联组发言上，沈言锦不遗余
力，抓住每一个机会为株洲职业教
育发声，先后4次在联组会议上作了
发言，受到业内一致好评。他还提
交了关于职业教育发展个人政策建
议提案十余件。

沈言锦还将株洲职业教育好的
政策建议向全省推荐，执笔立项了
省政协集体提案 5 件，其中，省政协
十二届四次会议第 0328 号提案为
湖南省政协重点提案，有力促进了
湖南职业教育发展。

在关注职业教育发展之余，他
还关注乡村振兴。他建议，加快我
市农村基础设施建设；促进三产业
融合发展，加快“资源变资产、资金
变股金、农民变股东”改革；以“新平
台”“新农民”“新农人”为主体，推动
农业农村创业。

“今年，我将继续重点关注城
市建设、民生保障等方面的问题，
让我们的城市更宜居。”近日，市人
大代表、湖南亿都控股有限公司董
事长程邦华向记者介绍履职打算。

程邦华连任 3 届市人大代表，
连续多年在市人民代表大会上为
城市建设建言，虽然每年的建议内
容不同，但都与“建设美好株洲”这
一主题密切相关。

此前，针对建设北路和响石广
场长期拥堵问题，他建议，在清水塘
老工业区整体搬迁过程中，先行启
动规划建设好该地区的交通路网及
市政配套基础设施，考虑先修通建
设北路铁桥路口经铜霞路直通石峰
大桥到天元区的道路。该建议一经
提出，就被相关部门采纳落实。

此外，他还提出了《修建铁东
路（从红港路到中车株机）石峰段》

《建设新塘路西行线》《限制市内黄
标车》《加快北环大道建设》等 20
余份建议，得到了市政府的认可及
职能部门的落实，部分建议获评优
秀建议。

市十六届人大一次会议是一
次全新的启航。除了继续关注城
市建设，程邦华对推动房地产业平
稳健康也作了深入思考，计划在市
人代会期间提交相关建议。他说，
希望市委、市政府在因地制宜、因
城施策的大背景下，根据我市房地
产市场的特征和特情，出台相关支
持政策。

“当代表、尽职责、作贡献。”程
邦华说，将始终恪守九字原则，不
忘人民群众的期望和嘱托，履行代
表职责，发挥代表作用，认认真真
为民办实事，踏踏实实带领企业发
展，努力为社会作出更多贡献。

市政协十届一次会议今日开幕
今日上午8时，扫“掌上株洲”二维码观看大会开幕式图文直播

1192件提案彰显委员们的智慧
——市政协九届一次会议以来提案工作回眸
株洲晚报融媒体记者/罗欣 通讯员/刘天阳

谋发展、惠民生、促和谐……翻开市政协九届一次会议以来的提案，
大到经济社会发展，小到群众衣食住行，无一不饱含着政协委员浓浓的履
职情怀，传递着建言献策“好声音”。

九届一次会议以来，市政协共收到提案1682件，立案1192件，转作参
考490件。一件件提案的提出，彰显了提案者的思考和智慧。一件件提
案的办复，反映着承办单位的责任和作为。一件件提案的落地见效，助推
我市阔步迈向制造名城、幸福株洲。

▲扫码观看市政协十届一
次会议开幕图文直播。

程邦华：为建设美好株洲建言献策
株洲晚报融媒体记者/陈正明

沈言锦：为职教发声 为乡村振兴献策
株洲晚报融媒体记者/旷昆红 通讯员/匡琦

今年5月26日，我市首批“城市
管理精细化示范街”正式揭牌，示范街
的指引牌也正式亮相株洲街头。首批
授牌的两条街分别为天元区长江北路

（长江广场—嵩山路口）以及芦淞区七
一路（人民路口—沿江路口）。

示范街在哪些方面有示范效
应？据了解，示范街评选涉及环境
卫生、门店经营管理、市政绿化、垃
圾分类等多个维度，必须达到基本

要求：街道环境卫生要做到干净整
洁，门前三包责任制要到位，包括门
店诚信管理、市政道路基础设施的
维护等。示范街里还分别设立了

“街长”和“社会街长”，“街长”由政
府部门人员担任，“社会街长”从群
众中选出。

以“一条街”作为示范引领，向整
个城区延伸。这样的精细化管理，正
持续擦亮株洲“宜居之城”的成色。

数说提案工作

●内容

经济建设类410件，占34.4%；

政治建设类59件，占4.9%；文化建

设类162件，占13.6%；社会建设类

469件，占39.4%；生态文明建设类

92件，占7.7%。

聚焦典型提案

精细化管理擦亮“宜居之城”成色

经历过创文、创卫，株洲城市管
理取得的成效可谓有目共睹。不
过，随着城市的快速发展，“城市病”
也越来越凸显：交通拥堵问题日益
严重，人行道出现大面积不平整、不
美观问题，城市家具风格不一……

为此，特邀（城建城管）界别委
员提交提案，建议以提升城市景观
为契机，促进交通畅通为方向，加强
城市精细化管理。这涉及很多具体

工作，如人行道要做到路面平整、顺
畅、干净，城市盲道、无障碍通道应
连续、通畅、安全，建宁驿站应整洁
无异味、设施功能齐全；交通畅通方
面，完善中心城区路网结构，畅通道
路微循环，提高绿色出行比例。该
提案还建议，结合“双修双改行动指
南”和“交通畅通工作方案”，出台新
的行动方案，力争半年内有大变化、
一年内出成效、三年里成常态。

●背后
A、市委、市政府主要领导

阅批重点提案70多件。主席
会议成员领衔督办重点提案

54件。
B、走访委员、民主党派、界

别、承办单位，进行提案督导

300余次；其中组织开展提案

办理协商活动106次。
C、在政协全会上表彰通

报优秀提案239件。

●效果呈现

●提案回溯

关注
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益智栏目答案
●猜谜
1.晚上群发

会意法扣合。
谜面出自唐代岑参

《白雪歌送武判官
回京》。底须启下
句“千树万树梨花
开 ”扣 合 。 谜 面

“夜”扣“晚上”，“千
树万树梨花开”以
整群的梨树花都开
发了扣“群发”。
2.四四十六

会意法扣合。
谜面的“数”别读成
数笔画的数，心，四
笔。中，四笔。都，
十笔。有，六笔。
得底“四四十六”。
3.文昭关

会意法扣合。
著作扣文章的文，
彰显以昭彰扣昭，
武圣帝也就是关帝
圣君扣关。
4.《小草》没有烦恼

会意法扣合。
“略显”扣微小的
“小”，“含羞”借代
含羞草扣“草”，随
乐起，“乐”别读成
快乐的乐，扣合没
有烦恼。
5.难字表

会意法扣合。
面句出自唐代岑参

《逢入京使》诗句。
承上句为“马上相
逢无纸笔”，因为没
有纸和笔，就难以
用字来表达，只能
用语言来传递，故
得底“难字表”。
●找字

幸 福 晚 年 好
笑对人生长
●看图猜成语

同床异梦
●脑筋急转弯
1.梦里做的事。
2. 小明不够高，按
不到12这个按钮。
3.小林穿着高跟鞋
呢。
4.布娃娃。
5.废品收购者。
6.小猫跑远了。
7.打在手臂上啦。
8.他是在替别人刮
脸。
9.是艘潜水艇。
●大侦探

凶手那天上午
即把被害者绑在树
上，在他的脖子上
绕上三圈浸过水的
生牛皮带，绕得相
当紧，但不会立即将
受害者勒死。这样
做完之后，凶手便马
上离开现场回到镇
上，而且整个下午故
意和别人在一起。

至于受害者，
随着时间的过去，
生牛皮带在阳光下
渐渐地干了，浸过
水的生牛皮在干燥
过程中会收缩，受
害者的脖子也就被
勒得越来越紧。到
了4点钟左右，生牛
皮带已完全干燥，
受害者也就被活活
地勒死了。

记者采访发现，这批案
件引发关注，主要争议聚焦
在两点：

首先，上海万翠堂的“青
花椒”商标注册是否适当？

有专家认为，青花椒本
身是一种调料，如果要注册
调料品类商标是不允许的，
注册饭店品类则没有问题，
青花椒在饭店品类上并不是
一种通用名称。

也有观点认为，根据我
国商标法第九条规定，申请
注册的商标应当有显著特
征，“青花椒”事件中的三个
商标中，以文字商标注册的

“青花椒”商标并不具有显著
特征。

其次，商标维权的边界
在哪里？

知识产权法学专家、四
川大学法学院原副院长李平
等专家认为，本次事件中的

“青花椒”作为第 43 类服务
商标注册，维权中将其延伸
到商品领域，甚至延伸到传
统、普通的菜品表述上，已经
涉嫌滥用权利。

记者调查发现，万翠堂
公司最早开展的商标维权诉
讼始于2017年。

12月25日，上海万翠堂
公司董事长左正飞通过媒体
表示，过去维权主要是针对
恶意模仿店名、装修甚至骗

取加盟费的商家提起诉讼。
维权过程异常艰难，索赔费
用甚至还不够律师费。2020
年，正尚律和（北京）知识产
权服务有限公司找到自己，
提出免费帮忙维权，维权所
得归正尚律和所有。

正尚律和的微信公号
“正尚律和知识产权”中有一
篇《正尚律和是怎么帮企业
打假的？》文章，道出了正尚
律和的运作模式：文章宣称
委托方不用花一分钱，也不
用出一个人。“正尚律和全国
46个城市、32家律所的调查
团队、专业律师就都是你的
人”，文章还称 2000＋员工
全国范围内地毯式排查，用
时 15 到 45 天，《全国侵权报
告》出炉，“你说打谁我们就
打谁”，用时30天左右“民事
诉讼 or 协商解决 or 行政查
处 or 刑事追究，你说了算”。
文章还称，整个过程全垫资，
委托方零成本。

12月26日，记者多次拨
打“正尚律和”微信小程序中

“维权顾问”的联系电话，无
人接听，随后又通过该号码
添 加 微 信 好 友 ，未 获 得 通
过。记者在“天眼查”上发
现，“正尚律和”的经营范围
包括法律咨询，不包括律师
执业活动。

正当维权还是“碰瓷诉讼”？
——“青花椒”商标维权事件追踪

莫让商标维权变味
肖星平

近期，继逍遥镇胡辣汤、潼
关肉夹馍和库尔勒香梨之后，青
花椒商标维权又引发社会广泛
关注。这一系列事件无疑都指
向了知识产权的边界和被滥用
的问题。

先说行业协会，其注册商标
原本是为了更好地推广品牌知
名度，但部分协会却打着“管理”
名义进行恶意维权，这种无法律
依据的“敲竹杠”行为，不仅不利
于相关品牌的发展，反而还会砸
了自家饭碗，毁了地方招牌。同
样，作为拥有商标的企业，在没
有完全厘清商标法的情况下，只
因其他商家的店名有部分文字
图形与其类似，就告人家侵权
了，这种“广撒网、多敛鱼、择弱
者而割之”的恶意诉讼，真的让
人愤慨。

法治社会，法律是维护权益
的工具，但绝不是打压他人的武
器。一方面，相关部门应该加强
商标注册的审查，杜绝恶意抢注
现象的发生；另一方面，需要尽
快完善相关法律法规，加大打击

“碰瓷诉讼”、恶意诉讼等行为；
同时，还须设立黑名单制度，一
旦出现滥用商标维权行为，可将
其列入“黑名单”，情节恶劣的甚
至还可以裁定注销其商标。

总之，这种“碰瓷诉讼”、恶
意诉讼等行为该治一治了，不要
让商标维权变了味。

近日，四川成都、遂宁、眉山等地多家餐饮企业，店面招牌、菜谱、菜碟因为带有“青花椒”的字样，被上
海万翠堂餐饮管理有限公司告上了法庭，引发社会热议。12月26日，万翠堂公司法定代表人发声，表示将
撤回全部诉讼。这场“来也匆匆去也匆匆”的诉讼风波背后有怎样的玄机？

规制恶意诉讼，防止诉权滥用

据了解，上海万翠堂此前已对部分案件
申请撤诉。11 月 25 日下午，万翠堂公司诉

“王记青花椒鱼庄”一案在遂宁市中级人民法
院开庭，原告律师看了被告准备的材料后当
庭撤诉。就在头一天，11月24日，广安市中
级人民法院也收到了万翠堂公司诉广安区宇
宣青花椒鱼庄的撤诉申请。

12 月 26 日，左正飞通过媒体表示，他已
要求相关人员终止与正尚律和的合作，并全
部撤诉。记者12月27日向成都市中级人民
法院了解到，法院尚未接到相关案件的撤诉
申请。

今年 10 月 29 日，最高人民法院正式对
外发布《最高人民法院关于加强新时代知识
产权审判工作为知识产权强国建设提供有力
司法服务和保障的意见》，其中指出，加大对
于知识产权虚假诉讼、恶意诉讼等行为的规
制力度，防止滥用知识产权，推进知识产权诉
讼诚信体系建设。

然而，从“逍遥镇胡辣汤”“潼关肉夹馍”
等地理标志维权，到涉“青花椒”商家被起诉，
近期出现多起商标维权争议案件。

“我国民法典、民事诉讼法以及专利法、
商标法等知识产权部门法规定了权利行使应
当遵循诚实信用原则。恶意诉讼以及在没有
全面了解和准备的情况下提起的‘轻率诉讼’
不仅极大地影响司法权威、司法公信力，也是
对司法资源的浪费。”成都市律师协会副会长
陈军说。

四川省火锅协会会长严龙表示，当前受
新冠肺炎疫情影响，许多餐饮行业的小微企
业正艰难度过“寒冬”，如果遭遇恶意诉讼，无
疑是雪上加霜。他呼吁相关部门对“碰瓷诉
讼”、恶意诉讼加大规制力度，予以坚决打击。

“近期出现的类似事件，反映出在重视知
识产权保护的同时，还需要防止权利滥用。
由于知识产权属于人为权利，其授权、行权、
维权都有着与自然权利不同的特点，需要在
相关制度的设计和适用中十分慎重，避免顾
此失彼。”李平说。 （据新华社）

官司“从天而降”，多家餐馆“喊冤”

今年 10 月中旬，在四川
省遂宁市射洪县太和镇开了
10 年饭馆的“王记青花椒鱼
庄”老板老王，突然收到一份
起诉书：万翠堂公司以“王记
青花椒鱼庄”店铺门头带有

“青花椒”字样为由，状告“王
记青花椒鱼庄”侵犯其注册
的“青花椒”“青花椒炒锅鱼”
商标专用权，要求判令“王记
青花椒鱼庄”拆除店铺门头，
并赔偿5万元。

老王很气愤：“我们店面
不大，雇了 2 个人，做的小本
生意，十年前办的营业执照
上就是这个店名，对方注册
商标时间比我开店时间晚，
怎么就侵权了？”

记者从中国裁判文书网
上获取的一份裁判文书显
示，万翠堂公司是三个与“青
花椒”有关的商标权利人：
2014 年 7 月 7 日，上海可奈
实业有限公司经核准取得第
12046607 号注册商标，该商
标是一个竖排的白底蓝字用
楷体书写的“青花椒”文字，
2016 年 4 月 6 日，万翠堂公
司受让该商标；2016年9月7

日、2018 年 6 月 21 日，万翠
堂 公 司 又 分 别 取 得 第
17320763 号商标（“青花椒”
文 字 与 图 形 的 组 合）、第
23986528 号商标（“青花椒
砂锅鱼”文字与图形组合）。
以上三个商标所核定使用的
商品／服务均为第 43 类，包
括饭店；餐厅；咖啡馆；住所

（旅馆、供膳寄宿处）；备办宴
席等。

“王记青花椒鱼庄”的门
头店招则是红底绿字。“将青
花椒写上店招，是为了突出
这个家喻户晓的原材料，不
是作为餐饮服务商标使用。”
老王说。

同样被起诉的还有成都
市武侯区的双合园火锅店，
老板吴先生表示，今年受新
冠肺炎疫情冲击，火锅店生
意难做，已经处于歇业的状
态，12月21日突然得知被起
诉，感到莫名其妙。

记者查询“天眼查”发
现，今年以来万翠堂公司起
诉十余家餐馆侵害商标权，
涉及四川、浙江、上海、河南、
江苏等多省市。

争议聚焦商标维权边界，专业团队“免费维权”

编辑圈点

▲成都一餐馆内的“馋猫青花椒鱼”宣传画。（网络供图）


